

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Viernes 11 de Enero de 1895

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1085

Se publica todos los días laborables.

ESTERILIDAD POLITICA

Pesan aquí los años inútilmente. Durante el que acaba de terminar, ha renovado el Sr. Sagasta en varias ocasiones el Ministerio. Un solo Ministro ha dejado hasta ahora recuerdo de su paso por el poder. El Sr. Aguilera, el más proyectista de todos los consejeros conocidos, salió de Gobernación sin haber conseguido realizar uno solo de sus planes; el Sr. Capdepón sonó con reformar la administración de justicia, y se limitó á formar un cuestionario, á que no contestarán ya nunca las Audiencias ni los Colegios de abogados; D. Germán Gamazo quiso descubrir la riqueza oculta, y no pudo lograrlo; don Amós Salvador abandonó el Ministerio cuando, según sus amigos, iba á comenzar á fortalecer la Hacienda; al Sr. López Dominguez, eterno Ministro de la Guerra, no se le ha ocurrido, en tanto tiempo de mando, más que proponer algunas reformas en la indumentaria militar, reformas que quién sabe si, para fortuna de aquellos á quienes han de alcanzar, no llegarán á realizarse; sólo el Sr. Groizard, malo ó bueno, ha hecho prosperar un plan de reformas, tormento de directores de Institutos y pesadilla de estudiantes.

He ahí toda la obra de los fusionistas. De aplazamiento en aplazamiento, no hemos llegado aún á nada práctico.

En pie siguen la cuestión arancelaria y la de Cuba. A la de Cuba, ni el Sr. Becerra pudo darla solución, ni al paso que lleva es verosímil que consiga dársela el Sr. Abarzuza. Los cambios entre Filipinas y la Península continúan por las nubes; en punto á reformas sociales no se ha dado un paso; la Hacienda sigue apurada y necesita un nuevo y cuantioso empréstito; Teruel se agita en demanda de legítimo auxilio; Málaga suspira por un cambio de gobernador; Barcelona acaba de salir de un largo período en que las garantías constitucionales han estado en suspenso: el país puede en justicia demandar al Gobierno. ¿Qué ha hecho el Gobierno hasta ahora? ¿Era para esto para lo que pedía con tanto brío el poder cuando lo abandonó el Sr. Cánovas? ¿Y aquel tan decantado programa?

El Sr. Sagasta ha hecho con el poder lo que las gentes con el tranvía: hasta que lo alcanzan, corren; cuando lo han alcanzado, se sientan. Suspendidas las tareas parlamentarias con motivo de las fiestas de Navidades, se les reanudará de nuevo. Los fusionistas no podrán tampoco ahora ofrecer al país novedad alguna. Presentarán en ellas los presupuestos; pero unos presupuestos hilvanados de prisa por un Ministro nuevo en el ramo, y que sólo aspira á cubrir el expediente y ser lo menos discutido posible, á cuyo fin se limitará á reproducir los presupuestos pasados con ligerísimas modificaciones. No se propone siquiera alcanzar reducciones, se conforma con que las cifras no sean superiores á las calculadas para el ejercicio económico anterior.

El Sr. Maura, por su parte, hace caso omiso de los proyectos de su compañero el Sr. Capdepón, y anuncia algunas reformas en el Código penal y en la ley de Enjuiciamiento. ¿Qué unidad de criterio la del Gobierno fusionista!

No ocultan nuestros actuales gobernantes que

sus horas están contadas, y no se recatan de anunciar que, aprobados los presupuestos, habrá terminado por ahora su misión. Claro es que si pueden, continuarán disfrutando las delicias del gobierno; pero si no sucede así, lo encontrarán hasta natural. El Sr. Cánovas está impaciente, y es lógico que le ceda el puesto.

El Sr. Cánovas no tiene tampoco programa determinado, lo acaba de confesar: «Aprovechará el partido conservador, ha dicho, la discusión de los presupuestos, para definir su programa económico.»

Así están, pues, los partidos de la Monarquía. El del presente, del todo inactivo, sin haber hecho nada, sin haber dado solución á nada. El del porvenir, aguardando la agonía de su colega para ayudarle á pasar á mejor vida, y aprovechar la ocasión de hacer las promesas de rúbrica en el momento solemne de ir á poner el pie en la tierra prometida. ¿Dónde hallaremos esperanza á nuestra desventura?

Trascuerren los años, y el incansable progreso parece, faltando á todas sus leyes, haber detenido para nuestro país su paso. Fusionistas y conservadores han conseguido hasta hoy pararlo. ¿Durará tanto su fuerza que no se vean, al menor descuido, arrollados algún día? Es el progreso fuerza superior, y acaba siempre, á despecho de todo, por imponerse.

F. PI Y ARSUAGA.

EL TERCER ENTORCHADO

No hemos de ceder á la tentación á que nos provocan los amigos imprudentes del general Pavía, al evocar la memoria de Cromwel y del primer Bonaparte, ante el cadáver del que fué un día ayudante del héroe inmortal de los Castillejos y servidor suyo en empresas de fuerza, intentadas á balazos en las calles de Madrid, en contra de los Borbones.

No hablemos de eso: hablamos, ya que á ello nos invitan los periódicos monárquicos, del tercer entorchado que deja vacante la muerte del general Pavía. Por un sentimiento de delicadeza, explicable en nuestros antecedentes y por nuestra historia, no hablamos ayer tarde de la provisión, procedente ó no, de la vacante que deja en la suprema gerarquía del ejército, el general Pavía.

Y no hablamos, porque no queríamos turbar el respeto debido á la desgracia, como le han turbado con frecuencia, ante los vencidos por el infortunio, nuestros adversarios, sin respeto ninguno á la memoria de los mártires de nuestra fe.

Pero ya que de esto hablan los monárquicos, diremos que hemos por su conducto sabido que los tenientes generales que están en condiciones de ocupar esta vacante son los Sres. López Domínguez, Palacios, Blanco y Primo de Rivera.

No pensamos decir nada acerca de esto. Queremos ignorar cuál, de los generales citados, es el indicado para ocupar esa vacante en mejores condiciones de legalidad y de justicia.

Pero no podemos menos de pensar en un hecho ocurrido en Francia, que es una saludable advertencia de austeridad pública. La República francesa, potente y temida, suprimió el grado supremo de su milicia, diciendo:

—El bastón de mariscal de Francia está en las

orillas del Rhin para los generales que le ambicionen.

El tercer entorchado de los generales españoles está en Gibraltar y en Marruecos.

Quien lo quiera ocasiones tendrá, llegado el caso, de obtenerle.

Esta sería la solución más acertada del problema, con tanta inoportunidad planteado ante la fosa reciente abierta para recibir los restos del general Pavía, por los monárquicos.

EXTRANJERO

París 8, 9 m.

Telegrafían de Rio Janeiro que en el puerto de Nichter (Brasil) disponiase á salir un vapor de recreo que se hallaba atestado de pasajeros pertenecientes casi todos á la aristocracia del país, cuando de pronto explotó la caldera, iniciándose un incendio que se propagó rápidamente á casi todo el buque.

Los pasajeros arrojáronse al agua para huir de las llamas, pereciendo ahogadas 120 personas.

Las demás que se salvaron en virtud de los recursos de salvamento de que se pudo disponer en los primeros instantes, resultaron casi todas heridas de gravedad.

Esta inmensa desgracia, que afecta á grandísimo número de las principales familias de Rio Janeiro, ha causado gran consternación en aquella capital.

París 8, 9:30 m.

Dicen de Berlín que á consecuencia de un duelo verificado entre dos capitanes de ejército, señores Rufok y Mittler, que se cambiaron dos balas, quedó muerto el segundo. El Emperador se ha afectado vivamente y se dispone á dictar severas medidas contra los duelistas.

París 8, 10 m.

Continúa el temporal de nieves en toda Francia.

El telégrafo está interrumpido con Madrid y apenas si funciona regularmente con los departamentos.

Los trenes procedentes de España sufren grandes retrasos en Bayona á causa de la nieve.

Ocurren muchas desgracias personales y se repiten las avalanchas, causando considerables destrozos.

París 8, 11 m.

Los círculos parlamentarios están muy animados con motivo de la elección que se verificará hoy para presidente de la Cámara, en cuyo cargo cesa M. Brisson.

Los diferentes grupos de la representación nacional activan sus trabajos de propaganda sumando votos en favor de sus respectivos candidatos, habiéndose unido según parece, moderados y conservadores para votar la candidatura de M. Félix Faure á quien apoyan el presidente de la república y el Gobierno enfrente de la candidatura de M. Brisson, de quien se dice que no le votarán en masa los socialistas, como en la elección anterior.

Hasta ahora, todas las probabilidades de triunfo están en favor del exministro M. Faure, que cuenta con el voto unánime de la mayoría.

Los amigos de M. Brisson confían, sin embargo, en sacar triunfante su candidatura, en cuyo caso pudiera surgir un conflicto para el Gobierno, de muy difícil solución, por haber renunciado M. Faure al ministerio de Marina para optar á la presidencia de la Cámara.

Tanto el Gobierno como los elementos conservadores fundan principalmente el éxito de la elección en el enfado de los socialistas con el presidente Brisson por haber expulsado éste de la Cámara á monsieur Jaurés, en ocasión en que este diputado dirigía serios ataques al Gobierno, acusándole de malversar las riquezas del Estado para pensionar á sus protegidos.

De todo esto resulta que la sesión de hoy promete ser interesante y reñida la elección presidencial.

París 8, 3:30 t.

El Gobierno ha acordado en Consejo de ministros denegar la libertad de M. Gerault Richard que se halla preso y acaba de ser elegido diputado.

En los pasillos de la Cámara decíase á primera hora que el grupo gubernamental se abstendrá de intervenir en la elección de presidente de la Cámara.

Al abrirse la sesión ha ocupado la presidencia de edad M. Pedro Blanc, decano de la Cámara.

En este instante comienza la votación.

París 8, 6 t.

Ha sido elegido presidente de la Cámara por 290 votos contra 20 M. Brisson.

El nuevo presidente está siendo objeto de muchas felicitaciones. Sus amigos están entusiasmados por su triunfo.

Manías y costumbres

Acercas de las manías de escritores célebres, se ha dicho mucho y se ha inventado no poco. «Alguno conozco yo, dice un autor francés, que no escribirá sino con pluma de ave aun cuando le diesen un imperio, porque afirma que la pluma de acero presta dureza al estilo y lealtad á los contornos de las imágenes. La tinta de que se sirve es muy negra y de marca especial, el papel tiene que ser de tamaño en cuarto y algo satinado, á fin de que la pluma se deslice con facilidad sobre la superficie. En su mesa no ha de haber más que el tintero completamente lleno y sin la menor mancha y una caja que contenga lápiz, goma y un corta-papeles. Este escritor dice que sin tales utensilios le sería imposible producir una línea de mala prosa.»

La célebre *Gip* (condesa de Martel) escribe en papel del tamaño de dos targetas y de un tirón cuarenta ó cincuenta líneas casi unidas las unas con las otras. Cuando ha reunido 400 ó 500 hojas de esas las envía á la imprenta sin leerlas.

Merimee copió 17 veces el manuscrito de «Colomba».

Rousseau escribía de memoria. Primero componía en su imaginación los períodos y por espacio de muchos días repasábalos en voz alta. Cuando ya los sabía bien y le resultaban armoniosos, entonces decidíase á trasladarlos al papel. Además Rousseau practicaba el método de componer al aire libre, en plena luz, en medio de la naturaleza, unas veces echado en el suelo al pié de un árbol y otras en lo alto de los montes ó sentado en las rocas palpitante de vértigo al borde del abismo.

Alejandro Dumas, padre, cuando se sentaba á la mesa de trabajo escribía diez y siete ó diez y ocho horas sin parar, sin leer lo que concebía y sin que el cansancio contuviera los vuelos de su imaginación.

Peró de pronto, en medio de su carrera desenfrenada, detenía la pluma, y el maestro alzaba los ojos como si tratase de recordar algo... Era que el personaje cuya aventura refería había muerto tres capítulos antes ó estaba en Africa ó en India y no podía regresar hasta el capítulo siguiente.

Y entonces apoderábanse del novelista angustias mortales, sudores frios, accesos de rabia que tenían fin cuando lograba hallar el hilo salvador del laberinto.

En cambio Alejandro Dumas, hijo, medita larga y profundamente sobre las ruedas de la máquina, y no la pone en movimiento hasta que todo está completo y bien organizado. Paso á paso, palabra por palabra, constrúyese en su cabeza el drama; cada idea es concebida aparte y puesta en el lugar que le corresponde para ser recogida en sazón de pulimentarla. Cuando todas las piezas de la obra se encuentran en disposición de utilizarse, el autor emprende el trabajo de unir las.

Ponson du Terrail, una de cuyas más célebres novelas publica en su folletín *El Imparcial*, colocaba sobre su mesa tantos muñecos como personajes tenía la novela que estaba escribiendo, y á medida que los mataba iba guardándolos en el cajón de su mesa para evitar confusiones en la intriga. Sin embargo, á veces se olvidaba de algunos y cuando leía en pruebas la obra, veíase precisado á retocarla y con frecuencia á hacerla de nuevo.

Las correcciones absorbieron los beneficios que Balzac hubiera podido obtener de la prodigiosa producción de su genio, y cuanto más escribía mayor era su miseria.

Victor Cousin hizo gastar 50.000 francos á un editor para publicar una obra de filosofía que en pruebas corrigió multitud de veces.

Arsenio Houssaye vive sus novelas. Cuando el taquígrafo se halla dispuesto á trabajar en su despacho, Houssaye habla, gesticula, grita, se encoberiza y ejecuta la obra como un actor en escena. Este procedimiento permite producir mucho en poco tiempo, pero para el que no hace de él un uso constante es peligroso, por llevar aparejadas incorrecciones y una extensión que se mide mejor escribiendo el autor mismo lo que concibe. Además el efecto del discurso escrito no es el mismo que el del discurso hablado.

Otro escritor, Deschamps, tenía peor letra que Clarín y Sánchez Pérez, y eso que la del último, sobre todo, es de las más inteligibles. En cierta ocasión Deschamps escribió una carta á un amigo, y como éste no entendiera una palabra y se la devolviese con una interrogación seguida de muchas admiraciones, Deschamps no pudo descifrarla, y cogiendo su bastón se fué á decir de palabra á su amigo lo que intentó manifestarle por escrito.

Noticias varias

Ha sido anunciado en Santo Domingo, capital de la República Dominicana, un concurso público á fin de premiar el mejor proyecto de sepultura para cobijar los restos de Cristóbal Colón, que se guardan en la Catedral de aquella ciudad.

La idea de erigir un monumento al gran almirante data de 1892. Cuando tuvieron allí lugar los festejos en conmemoración del cuarto centenario del descubrimiento de aquella antilla, nombróse una Junta Nacional Colombina, cuyo objeto no era otro que el antedicho. Por virtud de decreto presidencial de 11 de Octubre de 1893, fué creado un impuesto de 1 por 100 sobre la importación y exportación, á beneficio del propio monumento. Gracias á este medio, existían en caja, á primeros de Septiembre último, más de treinta mil pesos, destinados á los gastos del monumento.

Deseando aquella Junta Colombina que nuestros artistas concurren al referido certamen, ha dado las debidas instrucciones á su delegado en el Principado de Cataluña, don Francisco Carreras y Candí, quien facilitará, á los artistas que deseen tomar parte en él, cuantos detalles se le soliciten. Interín se aguardan las bases impresas, anticipamos que ha sido concedido un premio de 5.000 francos al autor del proyecto premiado y que el plazo para

la admisión de obras finirá el 30 de Junio del presente año. Los proyectos deberán remitirse al domicilio del señor delegado general de Cataluña, según se expresará en las referidas bases.

EL AVESTRUZ ESTA DE MODA

Tan considerable es el consumo que se hace por el comercio de las plumas de avestruz, que empieza á escasear en el mercado, alcanzando precios elevados. La industria de los sombreros de señora es la que más necesitada se encuentra de esta primera materia.

Recientemente la administración de las colonias inglesas ha hecho terminar un trabajo, traducido á todos los idiomas africanos, para conseguir la domesticación del avestruz, y la Sociedad Nacional de aclimación ha ofrecido un premio de 15.000 francos al que presente el trabajo más completo describiendo los usos, las costumbres y la mejor manera de aclimatar tan productivo animal.

En España hace tiempo que circulan por las calles, y viven en su mayoría del presupuesto.

En Alcoy se ha reconcentrado la guardia civil ante la posibilidad de que se generalice la huelga de tejedores comenzada en la fábrica de paños de los Hijos de Abad.

El delegado de Hacienda de Granada ha pedido refuerzos de tropa para auxiliar á los recaudadores de contribuciones en Sorvilán y Moraleda.

Telegrafían de Tánger que continúan las disidencias entre los magnates más influyentes en el Mogreb, y que se conspira contra la influencia que ejerce en el gobierno del Sultán el príncipe Mohamed.

Cerca de Mequinez se ha descubierto una conjura tramada para derrotar al Sultán y proclamar á Muley Omar.

Anda rodando por los periódicos la siguiente noticia, que no deja de ser curiosa.

«Generales fallecidos durante el año de 1894:

Señores Moreno del Villar, de caballería, 67 años.—García Cervino, de infantería, 79 idem.—Lasala, de idem, 93 idem.—Morales de los Ríos, de artillería, 72 idem.—Esponda, de infantería, 66 idem.—Sanchiz, de Estado Mayor, 72 idem.—Alvarez Bugallal, de infantería, 57 idem.—Almirante, de ingenieros, 71 idem.—Moltó (don Anibal), de infantería, 47 idem.—Figuerola, de artillería, 84 idem.—Aparici, de ingenieros, 70 idem.—Uliberri, de infantería, 77 idem.—Maulini, de idem, 62 id.»

Un nuevo Panamá en Francia

Ha causado vivísima impresión en la República vecina el descubrimiento de otro escandaloso fraude que ha sido calificado de segundo Panamá.

Trátase de la cuestión de las subvenciones á los llamados ferrocarriles del Sur, que hace tiempo ocupó á muchos periódicos, y de la que hablaron en el Congreso algunos diputados.

El telégrafo nos participa que, por intervenir en tales negocios, han sido presos el presidente y el vicepresidente del Consejo de Administración, ambos ingenieros, y un contratista de las obras.

Dícese, asimismo, que están complicados en este escandaloso asunto, algunos políticos influyentes, y entre ellos un senador.

Así, pues, espérase de un momento á otro se hagan algunas prisiones que produzcan sensación por la calidad de las personas presas, que están metidas en esta clase de negocios.

El que ha dado motivo al actual escándalo consiste en la obtención de cuantiosas subvenciones del Estado para la construcción de las nuevas líneas, á pesar de que la ley no autoriza tales subvenciones.

La Compañía concesionaria fué organizada y di-

rigida por el célebre baron de Reinach, que se suicidó á consecuencia de la intervencion de la justicia en los escándalos del Panamá.

El barón había apelado también á manejos é intrigas para montar la nueva empresa constructora.

Los periodistas republicanos activan su propaganda para que el banquete del 11 de Febrero en conmemoración de la proclamación de la República en España, se vea más concurrido que en años anteriores.

Dícese que en dicho día se publicará un manifiesto de D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Telegrafian de Orense que ha sido enterrado al pié del altar mayor de la Catedral el cadáver del obispo de dicha diócesis, vestido de pontifical.

El arzobispo de Santiago ha asistido á los funerales, presidiendo el duelo. La población en masa ha acudido á rendir el último tributo á su venerable prelado.

CRONICA LOCAL

En el suelto que insertamos ayer dando cuenta de la calificación hecha por el Tribunal de oposiciones á las notarías vacantes en esta provincia, incurrimos en un error involuntario, diciendo que el Sr. Bauzá ocupaba el tercer puesto en la terna cuando realmente lo es nuestro amigo D. José de Barcia, figurando además el primero entre los siete opositores que obtuvieron la calificación de aprobado, pues todos los demás que entran en terna son de nota superior.

Valga la rectificación.

El cargo de Subdelegado de Medicina del partido de Manacor vacante por fallecimiento de D. Pedro Antonio Garau y Pujol, el Gobernador Civil de esta provincia ha nombrado para ocuparla interinamente al licenciado en Medicina y Cirujía D. Juan Llinás Caldentey.

Esta mañana han dado principio en la Iglesia Catedral las oposiciones á la Canongía vacante por fallecimiento de D. Sebastián Gili, disertando el presbítero D. José Miralles, impugnándole los señores Doctores D. Enrique Reig y D. Gabriel Llompart.

No fué poca la algazara que se promovió ayer noche en esta capital especialmente en las tiendas y talleres á causa de lo defectuoso del alumbrado por gas apagándose todas las luces de la parte alta de la población originando sendos perjuicios á los industriales teniendo necesidad de suspender el trabajo.

Más tarde se arregló este inconveniente irradiando la luz de los demás días.

Hemos sido invitados por el Presidente de la Sociedad *La Protectora* para asistir á los bailes de máscaras que tendrán lugar los días 12, 19 y 26 del actual y 1.º, 9, 16, 21, 23 y 25 del próximo Febrero.

Igual invitación hemos recibido del Presidente de la Sociedad *Asistencia Palmesana* para asistir á los bailes que celebrará dicha sociedad los días 12, 19 y 26 del corriente y 2, 9, 16, 23 y 25 del próximo Febrero.

Agradecemos á los Presidentes de ambas sociedades la atención que les hemos merecido.

Hemos recibido atenta invitación de D.ª Antonia Grau participándonos que el día 12 del actual abrirá al público la guardarropía de disfraces que tiene establecida en la calle de la Unión n.º 82 piso 1.º, la cual se ha aumentado este año con 150 trajes más.

Se cita á los individuos Cosme Salóm Ferrer y Nadal Vidal Perelló, vecinos de Santañy, cuyo paradero se ignora, para que en el término de 20 días comparezcan ante la Fiscalía de Marina.

En la noche de ayer continuó su viaje el vapor «Martín Saenz», después de haber embarcado el pico de carga que se le tenía preparado en las barcasas.

Los duros falsos

Juzgamos de suma importancia para el público hacer conocer las siguientes diferencias observadas por la Casa nacional de Moneda y que sirven para distinguir las monedas de cinco pesetas de cuño falso de las de cuño legítimo:

Monedas de cuño de 1888.—Anverso: El busto y la oreja son mayores que en las legítimas; el espacio que media entre las palabras «Alfonso» y «XII» es más ancho, y el que media entre la palabra «Dios» y la gráfila es menor.—Reverso: El campo de las lises tiene diecinueve líneas de relieve en vez de veintiuna, y en las leyendas hay letras cegadas.—Canto: El reparto de las veintisiete lises es desigual, y no coinciden, por tanto, con las de la moneda legítima.—Peso y ley: Tiene un peso de veinticuatro gramos, cuatrocientos cincuenta y dos miligramos, en vez de veinticinco gramos, y su ley es de ochocientos noventa y siete milésimas, en vez de novecientas.

Moneda de 1890.—Anverso: El pelo, alrededor de la oreja, está hecho con mucha monotonía, y tiene mayor número de mechones; el espacio entre las palabras «Alfonso» y «XIII» es mayor, y el que media entre la palabra «Dios» y la gráfila es menor; falta la inicial S de la firma del grabador.—Reverso: El campo de las lises tiene también diecinueve líneas de relieve, en lugar de veintiuna, y la leyenda es más gruesa y desigual de relieve.—Peso y ley: El peso es de veinticuatro gramos setecientos diez miligramos, en vez de veinticinco gramos, y su ley de setecientos noventa y nueve milésimas, en lugar de novecientas.

Moneda del año 1892.—Anverso: El busto es mayor, la oreja es también mayor y menos carnosa, la gráfila es más ancha, el espacio entre las palabras «Alfonso» y «XIII» es mayor y la distancia entre la palabra «Dios» y la gráfila es menor.—Reverso: El campo de las lises tiene diecinueve líneas en vez de veintiuna, y en las leyendas hay tres letras cegadas.—Canto: El reparto de las veintisiete lises es desigual y no coinciden por superposición con las de una moneda legítima.—Peso y ley: Una de estas dos monedas tiene el peso de veinticuatro gramos seiscientos catorce miligramos, y la ley de ochocientos noventa y tres milésimas; y la otra tiene un peso de veinticuatro gramos ochocientos cinco miligramos, y la ley de ochocientos noventa y cuatro milésimas, en lugar de un peso de veinticinco gramos, y la ley de novecientas milésimas.

A voluntad de su due-

ño se dá en establecimiento (s'estebleix) el predio S. Valentí del término de esta ciudad.

Precios y condiciones, el Domingo 13 del actual de diez á doce de la mañana. Calle de Cavallería núm. 15. 5-4

ADMINISTRACIÓN PRINCIPAL DE ADUANAS DE LA PROVINCIA DE BALEARES

AVISO

Para evitar las dificultades con que pueden tropezar los fabricantes de calzado de estas islas con la adopción de las marcas de fábrica que deben usar por mar y tierra para legalizar sus productos, esta Aduana tiene el honor de advertir á los industriales interesados, que pueden desde luego optar por el

empleo de un marchamo análogo al que emplean las Aduanas, ó de un sello estampado en el mismo calzado en el que conste el nombre del fabricante y localidad donde reside y que del signo que adopte deben remitir doble ejemplar al Centro directivo, por conducto de esta Administración principal, acompañado de una instancia en papel del sello 11 para que pueda ser admitida y registrada según está prevenido.

Palma 8 de Enero de 1895.—El Administrador, José Luis Clot.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 10, 11'35 m.

Lotería Nacional.—Premios mayores:

5668, 2077, 8598, 6018, 16970, 1897, 14695, 10944, 18279, 13435, 9891, 2672, 21295, 16607, 18212, 2377, 12180, 6038, 4788, 20974, 4729, 2283.

Madrid 10, 5 t.

Senado: El señor Torreanaz en una interpelación política ocúpase de las cuestiones de Marruecos, económica, antillana, arancelaria y del empréstito. Seguirá mañana.

Madrid 10, 8 n.

En el Congreso se discute el acta de Bilbao, que se aprueba por 63 votos contra 54; discútese también la enmienda del Sr. Solaegui de que antes de dar dictamen propone al señor Urquijo.

Madrid 10, 8 n.

Los trigueros y laneros ningún acuerdo han tomado; volverán á reunirse mañana y accederán á las pretensiones del Gobierno si la candidatura de la comisión les satisface.

Madrid 10, 10'10 n.

Reanudábase las negociaciones con Marruecos para la represión del contrabando de armas.

El lunes proclamóse la independencia de Corea.

Han sido ejecutados los reos de Hervás

Madrid 10, 10,45 n.

Han marchado á Egipto D. Carlos y su esposa doña Berta, acompañados de su hija Elvira.

Rennídose los padrinos de los señores Gasset y Arous.

El Sr. Maura ha consultado la reforma de los juzgados á los Sres. Salmerón y Villaverde.

Madrid 11, 12'40 m.

Hoy se verificará el lance entre los Sres. Gasset y Arous; será con pistola.

«El País» publicará una carta de los padrinos del Sr. Lerroux, que contiene acusaciones contra los padrinos de D. Rafael Gasset.

Madrid 11, 12'55 m.

A causa de las nieves se han desplomado varias casas en Reinoso, Santander y multitud de pueblos del Norte han quedado aislados, desconociéndose su situación.

En Bustongo hay sobre la vía más de dos metros y medio de nieve.

HUMORADAS

La señora sorprende á la doncella bebiéndose una botella de vino.

—¿Qué haces, chica?

—¡Ay, señora! beber para que se me pase el susto que he tomado.

—¿Cuándo?

—Al romper el espejo de la sala.

Una criada entra en una tienda de ropa blanca y pide un pañuelo.

—¿Lo quiere usted marcado?—le preguntan.

—Sí, señor.

—¿Con qué letra empieza su nombre?

—Con U.

—No la tenemos. ¿Cómo se llama usted?

—Pues... Ugenia.

SECCION DE ANUNCIOS

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (vía Soller).
 Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde para Barcelona (vía Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (vía Soller); y de Mahón (vía Alcudia).
 Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana de Barcelona (vía Alcudia).
 Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
 De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

ANUNCIOS
 Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:
 Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.
 Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.
 Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.
 Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.
 El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.
 Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los sábados para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 242

Por convenio hecho con el propietario de *C'an Pico* de Bañalbufar, el

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

DE

D. Benito Pomar

tiene el depósito exclusivo del Moscatel, Malvasía y Picapolla que se producen en aquella posesión.

Precios Moscatel á 5 reales litro.
 » Malvasía á 6 »
 » Picapolla á 4 »

Nota.—Pronto nos dedicaremos á la venta especial de garbanzos y bacalao en remojo al estilo catalán. 8—6

COMPañÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapiçerías y una *Crónica de la Moda*.

EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3:50 id.—Franco de porte en toda

España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5:75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1:15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutemberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE

para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, consules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc. Aumentado con un plano de Palma á tres colores y un registro de vencimientos de letras.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. 3:00 Ptas.
 Media página por día, encuadernado como el anterior. 2:50 »
 Media página por día, encuadernación económica. 2:00 »

Se halla de venta en la librería de los editores,
 Amengual y Muntaner.—Cadena 2-PALMA.

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

EL AMOR Y SUS MISTERIOS

OBRA TRASCENDENTAL

POR

MIGUEL MARTINEZ

(CON UNA NOTABLE CUBIERTA A SEIS TINTAS)

Libro en 4.º, lujosamente editado, novísimo y de interés para todos, con la definición más completa de la pasión por excelencia, principios, apotegmas, reflexiones y consejos relativos al Amor, sus peligros y sus conveniencias.

Jóvenes, Viejos, Casadas y Solteras deben leer esta obra trascendental, pues conociendo las muchas curiosidades que contiene, nadie podrá prescindir de sus consejos utilísimos.

El libro EL AMOR Y SUS MISTERIOS es necesario á los amantes y á cuantas personas deseen conocer los profundos arcanos del Amor, porque en él se hallará la última palabra que sobre tan compleja materia se ha escrito.

Precio, 4 pesetas ejemplar; y se remite en paquete certificado por correo, á quien envíe su importe en libranza del giro mutuo ó sellos de 15 céntimos, certificando la carta en este último caso; la cual ha de dirigirse á

F. Gómez de la Cruz, editor, Recogidas, 2, Granada.